

Tema 9. Ensayo literario

Introducción



Con anterioridad, se ha comentado que el estudio y comprensión de la literatura conlleva su división en distintos géneros, como la épica, lírica, dramática y narrativa; el último en incorporarse a esta clasificación es el género didáctico. Como su nombre lo indica, su objetivo principal es la enseñanza y la divulgación. Entre sus subgéneros más complejos, se encuentran la carta o epístola, que aborda temas de corte ético o religioso, como las misivas de los apóstoles dirigidas a varios pueblos, las cuales se incluyen en el Nuevo Testamento de la Biblia; y los diálogos, donde el autor da a conocer sus ideas a partir de la discusión de dos personajes, como los escritos por el filósofo griego Platón. No obstante, en este género también se incluyen otras manifestaciones literarias, como la fábula, los proverbios y, por supuesto, el ensayo.



En esta experiencia educativa, conocerás la importancia del ensayo literario, así como sus características; de esta manera, cuando debas elaborar uno de ellos, lo escribirás de manera más estructurada, pues tus ideas serán claras y comprensibles.

Explicación



El ensayo es un texto escrito en prosa, de tema y extensión libre, donde un autor plantea una idea y la analiza mediante su postura u opinión; por este motivo, se considera una clase de texto subjetivo, ya que el escritor plasma su punto de vista. Por otro lado, el componente literario se encuentra en el estilo, pues el ensayista imprime elementos estéticos a sus palabras. Antes de iniciar con la redacción de un ensayo, se debe tener una idea muy clara del tema y, en caso necesario, delimitarlo, es decir, especificar sobre qué aspecto concreto se va a hablar.

La estructura del ensayo consiste en tres partes:

- Introducción:** sus funciones son atraer al lector e indicar de qué tratará el ensayo; por tanto, va de lo general a lo particular, pues comienza mencionando la importancia del asunto y llega hasta la tesis. Este concepto se refiere a la postura del autor, ya sea a favor o en contra del tema expuesto; en este sentido, se recomienda evitar una opinión neutral. La tesis es muy importante porque guía al ensayo, ya que es justo lo que se pretende comprobar mediante hechos o argumentos.

¿Cómo se pueden mitigar los efectos de la contaminación ambiental?

(Fragmento de ensayo)

La contaminación está alterando muchos hábitats alrededor del mundo, esto tiene como consecuencia la muerte de diferentes especies, animales y plantas, que son llevadas a su progresiva extinción. Asimismo, provoca un deterioro generalizado en la calidad de vida de las poblaciones con menos recursos. Por estas razones, es importante entender qué medidas se pueden llevar a cabo para la mitigación de sus efectos. [Lo subrayado es la tesis]. (Ensayos cortos, 2023)

- Desarrollo:** también se le conoce como cuerpo del ensayo; en esta sección, el autor explica o demuestra (a través de argumentos) la validez de su postura. En otras palabras, supone la defensa de la tesis, así que busca probar su legitimidad; esto se logra mediante citas, ejemplos, hechos (información irrefutable), cifras y experiencias.

Ejemplo:

¿Cómo se pueden mitigar los efectos de la contaminación ambiental?

(Fragmento de ensayo)

Los niveles de contaminación aumentan cada día y el mayor causante de esto es el ser humano, algo realmente lamentable, pues se supone que por la inteligencia que tenemos deberíamos ser incapaces de destruir nuestro propio planeta. Estando en el siglo XXI, las cosas no han mejorado, incluso se han desarrollado nuevos materiales químicos y procesos que los emplean que dañan aún más el medio ambiente. [Argumento de hechos]. (Ensayos cortos, 2023)

- Conclusión o cierre:** en esta parte, se retoma la tesis y se hace una recapitulación de las ideas principales; por tanto, debe evitarse ser repetitivo. Además, se escribe una resolución final.

Ejemplo:

¿Cómo se pueden mitigar los efectos de la contaminación ambiental?

(Fragmento de ensayo)

¿Qué puede hacer el ser humano para mitigar los efectos de la contaminación ambiental? En primer lugar, se debe evitar la deforestación, pues los árboles constituyen la única fuente de oxígeno que tiene el planeta. El reciclaje también es un proceso muy valioso, mejorando la calidad de vida en las ciudades. Asimismo, el hecho de contaminar las aguas es inadmisibles, ya que representan un elemento esencial para todo ser vivo. Mientras que las instituciones educativas deberían impartir cursos que ayuden a cambiar la mentalidad de las personas en pro de un desarrollo sostenible. (Ensayos cortos, 2023)

El ensayo va acompañado de elementos **paratextuales** o **paratextos**. Estos se obtienen de un texto principal, sin modificarlo. En otras palabras, se trata de información adicional, empleada para hacer aclaraciones sobre el tema tratado; dichos elementos pueden ser verbales o no verbales.



Figura 1. Tipos de elementos paratextuales del ensayo.

Finalmente, un elemento paratextual indispensable para cualquier ensayo son las **referencias**. Aunque existen varios formatos para redactarlas, el más socorrido es el de APA (*American Psychological Association*). Este manual se renueva cada determinado tiempo, así que cuenta con muchas ediciones; por tanto, se aconseja emplear la más reciente.

Cierre



En esta experiencia de aprendizaje, conociste uno de los subgéneros más importantes del género didáctico: el ensayo literario. Actualmente, este es uno de los textos más empleados en el ámbito académico y laboral, de allí la importancia de saber identificarlo y redactarlo. Al comprender y seguir su estructura, podrás plasmar tus ideas de manera más ordenada y estructurada. Decidido el tema, el autor debe fijar su postura en una tesis, la cual sirve de guía al resto del texto, ya que por medio de este elemento se desarrollan las ideas y se llega a una conclusión.

Ahora, ya estás listo para identificar, comprender y redactar un ensayo. La tecnología permite que otras personas, alrededor del mundo, conozcan tu opinión e intereses; una buena opción es compartirla mediante *blogs*.

Checkpoint



Asegúrate de:

- Comprender las características y estructura del ensayo literario, para que sea más sencillo identificar y redactar esta clase de textos.

Bibliografía



- Ensayos cortos. (2023). *Ensayo sobre la contaminación*. Recuperado de <https://ensayos cortos.com/ensayo-sobre-la-contaminacion/>

La obra presentada es propiedad de ENSEÑANZA E INVESTIGACIÓN SUPERIOR A.C. (UNIVERSIDAD TECMILENIO), protegida por la Ley Federal de Derecho de Autor; la alteración o deformación de una obra, así como su reproducción, exhibición o ejecución pública sin el consentimiento de su autor y titular de los derechos correspondientes es constitutivo de un delito tipificado en la Ley Federal de Derechos de Autor, así como en las Leyes Internacionales de Derecho de Autor.

El uso de imágenes, fragmentos de videos, fragmentos de eventos culturales, programas y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, es exclusivamente para fines educativos e informativos, y cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por UNIVERSIDAD TECMILENIO.

Queda prohibido copiar, reproducir, distribuir, publicar, transmitir, difundir, o en cualquier modo explotar cualquier parte de esta obra sin la autorización previa por escrito de UNIVERSIDAD TECMILENIO. Sin embargo, usted podrá bajar material a su computadora personal para uso exclusivamente personal o educacional y no comercial limitado a una copia por página. No se podrá remover o alterar de la copia ninguna leyenda de Derechos de Autor o la que manifieste la autoría del material.